

Hay que tener memoria

No conviene olvidar. Aunque la intensidad política y el formidable trabajo de la República en menos de dos hayan vivido muchos años de actividad. No hay que olvidar todo lo relatado y todo lo podrido de aquel régimen monárquico, porque los grupos que lo sostenían y las banderías políticas que lo disfrutaban piensan que en veinte meses de revolución han disuelto todas sus culpas en el Jordán de la oposición, y están ya capacitados para exigir cuentas y pedir un estado de culpas al régimen republicano. Todavía es muy pronto para eso; todavía no han terminado ni con mucha la exaltación que los arroja del Poder y de sus proximidades; y es necesario hacerles comprender que para volver han de modificar sus maneras; han de cambiar de procedimientos, se han de poner a tono de los tiempos.

No hay que olvidar. No hay que olvidar sobre todo que estos brotes anárquicos y el fermento de estas sediciones anarquistas los sembraron ellos; que el pistoleroismo fué flor monárquica que la bestial competencia de «únicos y libres» fué toda una política social en sus manos; que la terrible comprensión del arco en el puño monárquico es todavía quien dispara esas flechas; que todo el estado moral y todo el proceso que supone esa disposición a la revuelta tiene sus lejanas raíces en los viejos errores, en los torpes egolamos y en la falta de comprensión; que todos los obstáculos y dolores y conflictos no los ha creado la República, pero los recibió en herencia, en triste herencia de los que estuvieron a tiempo de liquidar a España. No hay que olvidarlo, no; hay que recordarlo cada día, cuando las ultraderechas y los restos del monarquismo culpable se envuelven en un manto de armiño, y alzan el gallo, y airadamente reclaman... ¿El qué tienen derecho a reclamar los que todo lo hipotecaron, todo lo comprometieron, todo lo dilapidaron para sostener la monarquía agonizante... y prolongar sus privilegios?

Esa triste memoria la trae estos días a actualidad un libro del general Mola, el último director de Seguridad de los Borbones; y todo libro vale por la afirmación de como el autor, desde su puesto veía cómo se desmoronaba y se venía abajo todo. Pero

todo no era la monarquía solamente, sino todo el país y toda la organización social del país; porque era el Estado monárquico, con todas sus instituciones, lo que se derrumbaba; y tales ruinas y semejantes rescoldos fueron los que recibió la República para construir el nuevo estado. A los hombres de esta República tendrán razón para pedirles cuentas y autoridad para enjuiciarlos los que nada tuvieron que ver con la monarquía derrocada, los que aludieron siempre todo contacto con ella y con sus instituciones; los que entre ellos y ellas pusieron una frontera de austeridad y de decoro. Pero los que vivieron y florecieron, y medraron e influyeron la vida nacional en los dos dictaduras y hasta en las anteriores francachuelas, esos no. ¡Esos son los culpables! Para borrar tal condición, métenlo hoy todo a borato y se pagan del grito y el aspaviento para acusar al Gobierno y combatir a la República. No hay que olvidar quiénes son; no hay que olvidar lo que hicieron. Por el contrario, tengamos muy presente, ténganlo la opinión—y no lo olvida—la actuación de las derechas en los últimos quince años, por lo menos, de la historia de España.

Son las derechas sin remedio, son las derechas enfermas de ceguera espiritual. Es hasta el propio general Mola quien en su libro reconoce que la monarquía «no quiso darse cuenta de las instituciones, por seculares que sean, han de ir al ritmo de los tiempos». El general, por lo visto, se daba cuenta de ello; el rey, no. Pero el rey aquel, su monarquía, ¿de quien era expresión y en quien se sustentaba, sino en esas propias de derechas «genulnas»? Las cuales alguien sin darse cuenta, o se la dan y vuelven a incidir en su pasado tercaamente.

Para probarlo, un comentario de «El Debate» al discurso de Maura recusándole a éste su programa por vago e impreciso; y hace esta terminante afirmación: «El señor Maura no acudirá grupo alguno de derecha mientras no haga y la repla como primordial en su política la inequívoca promesa de que Gobierno de que él forme parte no perseverará en la persecución de la Iglesia, sino que hará la paz con ella». Y antes habla de que la disposición de Maura

hacia las derechas «perde su fuerza con la promesa de mantener la Constitución y las leyes que la complementan»... No pueden ser más claras las condiciones en que se avienen las derechas; hacer la paz con la Iglesia y no mantener la Constitución. Esto es, sabiendo a lo que ellos llaman «paz con la Iglesia», que es ponerla otra vez en plan de privilegios, volver a las andadas. Borrón y cuenta nueva. Cuando hasta Mola se la dió, siguen sin darse cuenta las derechas. Y que no se la dan es lo mejor que de ellas puede pensarse. Son las que eran y quieren volver a ser lo que fueron. Por el medio que sea. ¡No conviene olvidar!

Eugenio Muñoz

Ha muerto este modelo de ciudadanos. Hombre laborioso puso en el trabajo todos sus afanes. Alternó en el comercio y en la agricultura, siendo un promotor de todos los adelantos que la industria agrícola ha establecido.

En constante contacto con la clase campesina, ayudó con su entusiasmo y consejo a sus hermanos los agricultores. Vivió trabajando.

En el campo político mantuvo los ideales republicanos hasta el último momento de su vida. Varias veces, en elección popular fué concejal del municipio turolense, sirviendo allí los intereses del pueblo y los principios de libertad y democracia.

En los trabajos hechos para el advenimiento de la República, Eugenio Muñoz puso todo su entusiasmo, su persona y sus bienes. Ahora, al morir, ha muerto tranquilo, viendo inaugurada esta República de trabajadores.

Triste es que la muerte se lleve hombres de la valía y temple de este turolense. Pero como hecho fatal, hemos de aceptarlo acompañando a los hijos y familiares en su duelo.

El acto civil de la conducción del cadáver de Eugenio Muñoz, fué una imponente manifestación de duelo. El coche mortuario llevó una corona de Acción Republicana. La Sociedad de Agricultores «El Progreso», asistió con su bandera roja. Despidió el duelo el Alcalde de la ciudad y el público, que en gran parte subió hasta el cementerio, asistió al responso laico que pronunció el concejal D. Pedro Fabre, con elocuencia y sentida emoción.

¡ADELANTE!, con cuyos escritos

honró sus columnas el ciudadano Eugenio Muñoz, le rinde este postre tributo y acompaña a sus amigos los hijos del finado en su dolor.

Procedimientos revolucionarios desastrosos y detestables

¿Cuándo se convencerá la P. A. I. que España no solamente es una nación de dementes, de idiotas o de exaltados? ¿Cuándo se convencerán los verdaderos trabajadores que voluntaria o forzosamente pertenecen a la Confederación Nacional de Trabajo, que sus organizaciones están dirigidas por elementos revolucionarios profesionales, servidores del postor que mejor les paga y que la única reivindicación que buscan para el trabajador, es la de hundir España en un estado caótico? ¿Qué más necesitan los anarco-sindicalistas, para convencerse, de que las masas trabajadoras no están capacitadas culturalmente para vivir en un régimen anárquico? Es una locura querer comenzar a construir un edificio por la cubierta o tejado. Es por los ciemientos por donde se principia.

Este movimiento de tan lamentables consecuencias tan amargas para los ignorantes engañados y para los que por su obligación mueren, no parece hecho más que para medio justificar que el dinero que se cobra, se invierte en algo.

Es indigno engañar incautos para movilizarlos a que se lancen a la muerte; para inducirlos a cometer asesinatos; a asaltar cuarteles y tirotes centinelas. ¡Vaya manera de captarse las almpañías de los soldados!

Según los anarquistas, implantar el comunismo libertario, sería vivir en un paraíso. Sea lo que sea, que se den cuenta esos elementos, que hoy por hoy, la inmensa mayoría de españoles, nos conformamos con no vivir tan felices, quizá algún día, por excelencia, no por violencia como ellos quieren, ya convencidos, nos decidamos a ayudarles a hacer de la Tierra, el cielo, para vivir en la gloria y cantar la que fué «marcha real» como los comunistas libertarios de Ríca.

No solamente basta con ser apolíticos, hay que ser también democratas y resignarse a vivir en un régimen implantado por la soberana voluntad de un pueblo y desde luego identificado ideológicamente con la inmensa mayoría de sus ciudadanos. Agua río arriba, o luchar contra la

corriente, es fatal, lo que más puede conseguirse con estas luchas, es ahogarlas. También es una locura, querer coger la fruta, verde, a puño de pedradas. La fruta verde, amarga; en cambio si se le deja madurar, ella por sí sola cae, y buen sabor se le encuentra. Hay que comerla inmadura, es decir: revolución por evolución; nada de violencias.

Los que inducen a los trabajadores para que se lancen a cometer asesinatos, no quieren darse cuenta que lo que hacen es hacerlos ser silencias móviles y provocadoras para que les tiren al blanco, o mejor dicho sea: víctimas del engaño, ya que si estas víctimas se dieran cuenta, o su capacidad les permitiera premeditar la finalidad y resultado, no se prestarían a esos juegos tan sucios e indignos a que se someten muchos ignorantes analfabetos.

El descabellado intento, servirá a los trabajadores que pertenecen a la C. N. T., de mucha experiencia; quedarán convencidos y desengañados y se darán perfecta cuenta por qué elementos están dirigidos; por el camino que se les conduce y para lo que sirve el dinero de esas tan recargadas cotizaciones que no sin sacrificio pagan, añadiendo a esto, el completo desconocimiento de su Inversión.

M. MINGUEZ

Homenaje al señor Gobernador

El pasado sábado, asistimos a un acto sencillo y emotivo en el Gobierno Civil. La entrega de un bastón de mando que una comisión de Guadalajara, hacía en nombre de aquella capital y provincia al Sr. Gobernador D. Ceferino Palencia.

La ceremonia, que se celebró en la intimidad, fué presenciada por el Sr. Coronel de la Guardia Civil, señor Secretario del Gobierno, D. Luis Feced, Sr. Cervero y representaciones de «República» y ¡ADELANTE!

Los comisionados de Guadalajara fueron nuestros huéspedes durante un día que dedicaron a recorrer la ciudad acompañados del Sr. Palencia.

Nuestra felicitación al Excmo. Señor Gobernador Civil por lo que su pone el reconocimiento a la provincia y capital en que anteriormente ejerció el Gobierno.

Comentarios a las bases de trabajo de los Camareros de Teruel

Con gran asombro, leo en el Herald de Aragón del día 6 del actual, en la sección correspondiente a la Intendencia de Provincias, la noticia de que está solucionado el conflicto que sustentan los camareros con sus patronos.

Yo que he tenido la desgracia (digo desgracia, por que siempre es enojoso el tener que intervenir en estos pleitos, como parte neutral, y más tropre-

zando con patronos tan intransigentes y tan astutos, por no decir otra cosa) de ir a esa para confeccionar unas bases mínimas de trabajo, dándome cuenta, desde el primer momento, la clase de enemigo con que teníamos que luchar para poder hacer algo práctico en beneficio de estos compañeros, elevándolos a la categoría de trabajadores y quitarlos de esa esclavitud a que estaban sometidos.

Por fin después de doce días de reuniones constantes y de muchos cabildos, hubo que tomar una resolución enérgica, para terminar de una vez lo que ya no podía deshacerse.

Los patronos, al adoptar esta actitud buscaban otra cosa (y así me lo demostró el señor Barberá, hilo político del señor Bosch) que ver si por aburrimiento tomaba la determinación de marcharme sin cumplir la misión que se me habla encomendado por el Jurado Mixto de Zaragoza.

Como digo anteriormente, que hubo que tomar una medida enérgica, se procedió a tener una reunión de patronos y obreros desde las 11 de la noche del día 16 de Diciembre, hasta las 7 de la mañana en que terminó de discutirse las bases, del día 17, y como es consiguiente el día 18 del mismo se firmaron en el Gobierno Civil de la Provincia, no oponiéndose ningún patrono a la firma ni alegar a nadie nada en sentido de descargo de las mismas, pero no por eso cesaron en su empeño de querer desbaratar todo lo hecho, alegando lo que en el preciso momento pudieron haber hecho, de decir que no estaban en condiciones de discutir por las horas de sesión que habían tenido y que parecía ser que estaban agotados, y a esto he de decir que no sé hasta que punto podrían estar agotados, por que cuando se procedió a discutir la base 9.ª el párrafo 2.º referente a la limpieza, y a pesar de ser una hora bastante avanzada se llegó a discutir en un estado de violencia, que era impropio de personas que tienen el deber de dar normas de educación social; de modo que esto significa, que no era el cansancio ni el agotamiento, si no cerrarse a la banda para que sus obreros por este procedimiento no pudieran dignificarse.

He de hacer resaltar, que en las bases firmadas el día 18, después de una discusión violenta de la base 5.ª relacionada con los sueldos y la base 9.ª párrafo 2.º que se refiere a la limpieza, se tomó el acuerdo por ambas partes de dejarlas para que las resolviera el Jurado Mixto en Zaragoza.

Después de haberse firmado estas bases, han pretendido con subterfugios y malas artes, infundir el temor y la desmoralización entre los compañeros haciendo firmar unos contratos individuales que no concordaban con el firmado días antes, y como es natural no podían tener validez alguna.

Cuando esto les salió fallido, vino una comisión de patronos a Zaragoza, con la pretensión también de anular el tan menoscado contrato general.

De la entrevista que tuvieron con

el presidente del Jurado no sé cuantas cosas fuera de lugar le dirían que no les hizo caso alguno, y desde luego les desengañó de que ya no se podía hacer nada en este sentido, pero si tuvieron buen cuidado de imbuirle de que durante mi actuación en esa, estuve de una manera parcialísima en favor de los obreros, y esto ni los patronos pueden afirmarlo, si no es falseando la verdad en alegato a sus pretensiones, ni nadie que haya estado presente en las deliberaciones, puede decir que yo haya intervenido en favor de unos y de otros, si no en sentido informativo o de cordialidad; para ello apelo al testimonio de ellos mismos y en particular al de don Andrés Ibáñez y don Alfonso Pérez, que es el que lleva la voz cantante en este baile.

De todas formas: no crean estos señores que aun cuando esto hubiera sido verdad, me hubiera reclamado mi conciencia, pues hubiera sido natural que si en algo hubiera tenido que intervenir, lo hubiera hecho en favor de los obreros, por dos razones, primera, por instinto de clase y la segunda por elevarlos a ese nivel natural del sexo que representan, por que nadie que no sean los patronos cafeteros de Teruel, han de sonrojarse al ver en la forma que se desarrolla el trabajo y las obligaciones que se les impone o los camareros, tanto es así, que debido a esas obligaciones, se tiene que hacer una jornada que no es legal y que ellos si fueran tan innobles como los patronos, les obligarían a hacerles pagar todas las horas que han trabajado fuera de la jornada por espacio de tres años como horas extraordinarias, según autoriza la ley.

No conformes con todo esto, y visto que ya por medio del temor había empezado a cundir la desmoralización entre los camareros de Teruel, aprovecharon esta circunstancia para en un plazo de 48 horas, confeccionar unas bases y se firmaron el día 18 del pasado, en 12 días no tuvieron tiempo de discutir serenamente y en cambio ellos, después de sembrar la discordia entre ellos y forma más segura de deshacer la organización, era confeccionar otras en un sentido contrario a las primitivas, o sea dejándolos en la misma forma que están hoy, ahora que ellos no han contado con la segunda parte, que estas tampoco pueden tener validez por ser inferiores a las pactadas anteriormente.

Y para terminar, he de recomendar a estos compañeros que no se arrendren por nada ni por nadie pues ellos firmes en su puesto y obligar a todos a que hagan cumplir todo lo legislado en materia social, pese a quien pese.

F. CHILLARON

Vocal Inspector del Jurado Mixto de la Industria Hotelera y Cafetera.

Zaragoza 15 enero 1933.

Instituto de vacunación antitífica.-Clínica de electroterapia y enfermedades secretas
VICENTE MUÑOZ
CALLE DE VALENCIA, NÚMERO 17

¡Adelante todos!

La sociedad evoluciona con una rapidez vertiginosa, y al compás que marcha la sociedad, los trabajadores despiertan de su letargo, dándose cuenta de, que su sitio está solo y exclusivamente en la creación de organizaciones para la defensa de clases; y por este convencimiento, es por lo que surgen a diario nuevas organizaciones pidiendo su ingreso en la U. G. T., confiando, (y en ello están en lo cierto) que en sus sindicatos, es donde encontrarán sus reivindicaciones tanto morales como materiales.

Con esto queridos camaradas, yo os invito a que os organicéis, desechando todo temor a las amenazas que puedan haceros, tanto los capitalistas, como los caciques, tened en cuenta, que el capitalismo mundial está en un estado de descomposición tal, que tiene que usar de todos los resortes que estén a su alcance para poder ir sobreviviendo.

Y al paso de este capitalismo agónizante, sale el Partido Socialista que con sus doctrinas y programa, implantará la República Social, único baluarte donde encontrará sus aspiraciones la clase trabajadora hasta hoy tan vejada como explotada.

Pero nosotros los trabajadores de la provincia de Teruel necesitamos que nuestro semanario ¡ADELANTE! continúe cada vez con mas arreos y bríos, y tener en cuenta, que este órgano nuestro, es y será el portavoz de la Federación provincial de Teruel, y por tanto el único defensor de la clase trabajadora de la provincia.

Propagad ¡ADELANTE! y ayudarle moral y materialmente.

BENITO MADRIGAL

Un consejo a los obreros campesinos

Vosotros, que todo lo tenéis, vosotros que todo lo aguantéis, tanto el frío como el calor, que regáis con sudor de vuestra frente los campos donde se crían las cosechas que sirven de alimento de la Humanidad, habéis que ya es hora de que hagáis algo por sacudiros el yugo que tanto os aprieta y que hasta ahora os ha tenido oprimidos, y para esto, ¿habéis lo que hace falta? pues que todos estéis unidos y que luchéis con nosotros, que no os abandonaremos, ya que con nosotros y con vosotros están ahora los intelectuales, nuestros hermanos de lucha, ya que se han convencido de que para luchar hace falta ir todos juntos, y con vosotros, que habéis estado siempre solos y que habéis tenido que aguantar no sólo las vejaciones de los caciques, sino hasta de los mismos obreros.

Ahora ya no estáis solos y no os tenéis que fiar de aquellos que tanto os ofrecen, sino de los que como nosotros no os decimos que os damos esto o lo otro, sino que os damos nuestro apoyo para que todos juntos

podamos ir a la lucha, y así se os dará cuanto tenéis derecho; no os fiéis de aquellos que tanto dan de palabra, y que ofrecen mucho y que luego lanzan a las masas por malos derrotos; como tenéis muchos ejemplos, y que sin preparar bien las cosas se lanzan a movimientos que después traen consecuencias desagradables. Es menester que tengáis fe primero en la República, porque ella os hará justicia, y después en la organización a que pertenecéis, que es la U. G. T. no creáis que por que no se consigán las cosas tan pronto como quisieramos nosotros no se van a conseguir; todo se consigue, aunque parezca que vañnos despacio, es al contrario, vamos muy deprisa, y no creáis que correr más es mejor; todo lo contrario, si se corre mucho se hacen mal las cosas y luego hay que retroceder, y ésto es muy lamentable, porque dejar perder aquello que tanto costó ganar más vale que no tengamos que pasar este dolor! y por esto es por lo que hay que tener fe en la República y en el Partido Socialista, que ellos serán los que nos llevarán por donde debemos de ir.

No creáis en esos que os dicen que nuestras organizaciones van muy despacio; a nosotros nos gusta ir más aprisa que ellos; y si no pocos ejemplos nos pueden presentar, y con sus farsas y mentiras lanzan a los obreros a que nos estrellamos unos contra otros, y más con vosotros los del campo, porque creen ellos que ahí tienen más campo de acción, ya que en las capitales nos cansamos de ver sus fracasos y sus mentiras, y que no hacen más que lanzar los obreros al hambre, y así quieren que venga la revolución, por medio de la revolución del hambre.

Por eso os digo que no os fiéis; que bastante tenéis con luchar contra los caciques que os tienen como esclavos, y contra vuestros mismos compañeros; éstos que por ignorancia siguen al lado de los caciques y os traicionan a vosotros al mismo tiempo que ellos mismos se hacen un daño muy grande; por eso os digo yo; vosotros que sois los que más vejaciones habéis sufrido, vosotros que el trabajo vuestro no es pagado con dinero, no os dejéis engañar de personas mal informadas, de esas que desde que se implantó la República no han hecho más que boicotearla con huelgas y más huelgas, y que tienen muy poco interés en que haya trabajo; bien claro se ve.

Seguid en vuestra lucha, pero como hasta ahora, que aunque parece que vamos despacio, vamos más aprisa que ellos; y esto no es que yo os quite a decir que las cosas como yo os las presento sean más dulces; pero lo que me duele es que se engañe a los trabajadores tan miserablemente; así, pues, campesinos compañeros, todos hay que estar preparados, esta será la única forma de que estando todos los intelectuales, manuales y campesinos unidos llegue el día tan ansiado por todos nosotros, y que este triunfo será seguro si seguimos por el camino que nos han trazado.

PASCUAL LOBERA

Nieve, hielo: caídas

Ha nevado. No nos alarmaba gran cosa ver caer nieve, pues no podíamos suponer que se diese lugar a que ésta se helase, como cuando no tenemos medios para evitarlo. Una equivocación. La nieve se recree en las calles hasta hacerse hielo, y aquellas han sido un grave peligro para el vlandante. Las personas que han dado con su cuerpo en el suelo han sido muchísimas.

Se ha sucedido todo como antiguamente. Hasta proceder las brigadas en algunas vías (algunas y no precisamente las más peligrosas) a quitar hielo con pico y pala.

No era lógico suponer que dejásemos estacionarse la nieve en nuestras calles precisamente cuando tenemos el mejor medio para impedirlo. Pensábamos más. Pensábamos que, dado la fecha que la nieve vino sobre nosotros, se anticiparía, como anuncio, un excelente acto de homenaje a la memoria de D. José Torán; esperábamos, Teruel lo esperaba, que las mangas de riego atrasasen la nieve de las calles, dejando éstas limpias.

No ha sido así. Paciencia y... a aguantar los trompezos.

Lástima que el imprevisor o imprevisores no circularan alguna vez en estos días por las calles de Hartzenbusch, Pontana, Doport, Aínsas, etc., para que ellos mismos, en uno de esos momentos en que la sinceridad no puede desfigurarse, nos dijera el calificativo que tienen merecido.

Manuel Medina

AUTOS DE ALQUILER

Juan Pérez, 7 - Teléfono 150

Escuela Elemental del Trabajo de Teruel

En nuestro artículo anterior hicimos un rápido bosquejo de lo que era esta Escuela, del beneficio enorme que representaba para Teruel y su provincia, y de un modo especial para la clase trabajadora. Prometimos también continuar nuestra información a fin de divulgar entre el pueblo su constitución verdaderamente útil y democrática; y ahí va nuestra promesa. Procuraremos desenvolvernos con sencillez, huyendo de ampulósidades y conceptos abstractos; simplemente, narraremos. El tema que nos va a ocupar es su constitución administrativa y de dirección. Asumen estas funciones un organismo titulado Patronato local de formación profesional. La constitución de los miembros de ese organismo es muy compleja y heterogénea. Forman parte de él representaciones económicas, culturales y obreras, patronatos, provinciales y municipales. Difícilmente

se encontrará, otro organismo con elementos tan varios y tan útiles. Al mismo tiempo es completamente apolítico. Como entre sus miembros, figuran profesores del Instituto Nacional de 2.ª enseñanza y de la Escuela Normal del Magisterio primario, aportan sus conocimientos pedagógicos en bien de la enseñanza. Sus representaciones obreras y patronales le dan el debido sentido práctico y aportan el caudal inmenso de su experiencia. Y finalmente las representaciones de las Entidades económicas y administrativas (Delegación de Hacienda, Excmo. Diputación Provincial y Excmo. Ayuntamiento de la Capital, Cámara de Comercio, etc. aportan sus conocimientos de organización y administración. De modo que es completísima y perfecta su estructura.

Del sostenimiento de la Escuela están encargados obligatoriamente el Estado, la Provincia y el Municipio. Además algunas entidades como la Cámara de Comercio, hacen importantes donativos voluntarios y de esperar es, que en cuanto nuestros industriales se den cuenta de la importancia que esto tiene harán donativos como tan frecuentemente se realizan en Alemania y Bélgica. En la Escuela los más pequeños donativos son aprovechados. Maderas de rezagos y desechos, bielas, tornillos, hierros, etc. todo sirve para la construcción o, cuando menos para sacar de esos desechos, figuras de dibujo al natural.

Su organización administrativa y directiva, es escrupulosa y verdaderamente austera; hasta el punto que nos hace recordar—y al compararla no desmerece—las de las Diputaciones vascas. A este propósito vamos a contar al lector un detalle cualquiera de los que sobre su administración hemos adquirido. Hace unos meses el Patronato sacó a concurso unas becas de 125 ptas. mensuales para alumnos pobres hijos de la provincia. El concurso fué profusamente anunciado en la prensa oficial y no oficial para que llegase a conocimiento de todos. Se provistaron en huérfanos de trabajadores previo un estudio concienzudo de las condiciones económicas de cada aspirante; se admitieron a los huérfanos hijos de obreros pobres y nos consta que para las últimas becas en que había casos dudosos para la adjudicación se llegó al informe testifical e incluso detalle—de verdadera escrupulosidad y justicia—de aquilatar los beneficios y la clientela de un modesto carpintero, padre de nueve hijos, uno de los cuales era aspirante a dichas becas. Entre el Patronato y el Ayuntamiento del pueblo de ese carpintero se cruzaron cuatro cartas indagando dichas condiciones, a parte de los informes personales.

Los señores componentes de este Patronato prestan sus servicios con completo desinterés. Ninguno tiene ningún emolumento ni gratificación, ni aun su presidente y secretario por gastos de representación. En cambio los alumnos de la Escuela, además de

facilitarles el abundante y costoso material gratuitamente, cobran jornales de aprendizajes y también han sido estimulados estas Navidades con premios de 100 y 50 pesetas.

En fin; ahí están para conocimiento del pueblo y el trabajador consignadas las características de organización y administrativas del Patronato y continuaremos más adelante en otro artículo divulgando las demás características de la Escuela.

LIN VISITANTE

A LAS MUJERES PROLETARIAS

Una parte de las mujeres españolas estamos tomando parte activa en la lucha por la redención del proletariado. Y por creerlo así, ha llegado el momento en que las mujeres vayamos incorporándonos a los movimientos que se han iniciado con tanto cariño y entusiasmo por los hombres, y, como ellos, hemos sentido las mismas preocupaciones, en una palabra, que los que hasta ahora han sacrificado todo por defender las reivindicaciones obreras.

Teniendo nosotras que cumplir una misión en el mundo de tanta o más importancia que la que hasta ahora han venido desempeñando los hombres, y por creerlo así, hago un llamamiento a todas las mujeres que permanecen alejadas de nuestras organizaciones,

Vosotras, las mujeres proletarias, las que verdaderamente sentís la miseria en el hogar, las que tan de cerca tocáis las consecuencias, debéis ser las primeras en ingresar en la Sociedad. Allí es donde, unidos con nuestros hermanos de explotación, podremos mejorar la situación de todos los seres.

¡Mujeres proletarias! Ya es hora de quitaros la venda que tenéis en los ojos, a causa del analfabetismo. Es necesario estudiar en los libros doctrinales para ir creándose una conciencia socialista que nos libre del yugo capitalista opresor.

Ya sabemos por dolorosa experiencia que el caciquismo rural se interesó por que la mujer fuera una simple mercancía en sus manos. Pero no. No debemos consentir semejante atropello. Queremos que nuestra dignidad no sea atropellada ni escarnecida por esa burguesía que nos oprime, que nos quita nuestros seres, agravando la ya triste situación en el hogar, llevándonos a la guerra, matanza maldita que lanza a los hombres unos contra otros para sacar el producto del régimen capitalista. Por eso precisamente os llamo al seno de nuestra organización, que es la única capaz de redimir a todos.

CARMEN BERMUDO

Suscripción para IADELANTEI

Suma anterior.	180'55
José Pascual, Teruel	1'00
Un socialista, ídem	75'00
Suma y sigue.	256'55

En el Ayuntamiento

La sesión del lunes

Presidiendo el Sr. Borrado, con asistencia de la mayoría de concejales y un público numeroso, celebró sesión nuestro Concejo el pasado lunes.

Leída la sesión anterior y la correspondencia oficial se entró en plena orden del día, siendo aprobada una relación de créditos pendientes de pago y otra de cobro al terminar el año 1932.

El Ayuntamiento queda enterado de un estado comparativo de recaudación habida entre diciembre de 1932 y el mismo mes de 1931.

Se acuerda devolver la fianza al contratista de las obras de la calle Ramón y Cajal.

De la Comisión de Gobernación hay una propuesta para proveer una plaza de Recaudador, que es aprobada.

De la de Fomento, se da a conocer una moción, en el sentido, de que la Brigada no realice ninguna obra ni trabajo sin previo orden del arquitecto.

Se accede a lo que solicita D. Martín Estevan, de ocupar terrenos para ampliación de un solar en el ensanche, previos los pagos correspondientes.

Se despacha favorablemente una instancia de los vecinos de la Cuesta de la Jardinería sobre ensanche de la vía pública.

La oficina de colocación presenta una proposición para ocupar en el pabellón a los obreros parados. Intervino el camarada Sánchez abogando por establecer un turno a fin de poder alternar en los trabajos actuales los obreros parados que haya. Al mismo tiempo exhortó a la aceleración de las obras proyectadas para resolver mejor el paro obrero.

Conforme a la proposición del delegado de jardines, el Ayuntamiento acuerda la reposición del arbolado.

Vino luego un asunto que originó largo y movido debate; el proyecto de pavimentación de la calle de la Democracia. Ángel Sánchez, demostró que las empresas de aguas y alcantarillado eran las causantes del estado deplorable de la pavimentación de dicha calle. Por otra parte denunció la dejación habida al no hacer cumplir a las empresas con lo que el Ayuntamiento acordó en su día.

Hubo varias intervenciones, girando todas sobre el punto suscitado por Sánchez; que las empresas demoran de pagar.

Al hacer la Presidencia una alusión

al compañero Sánchez, de no entendimos bien, qué entorpecimientos, pidió éste la palabra, rechazando tal ataque con elocuentes y bien dirigidas palabras. El público, que apasionadamente escuchaba, rompió en aplausos al terminar su intervención en tal debate. Al final se acordó que la Comisión de Hacienda, informe lo que estí me conveniente.

El camino de San Blas a La Guea, fué aprobada su construcción. Simón Marín intervino extrañándose de la diferencia que hay entre los proyectos que se hacen y lo que luego la realidad trae.

Otros asuntos de menor interés completaron el despacho ordinario.

RIEGOS Y PREGUNTAS

Ángel Sánchez, denuncia la escasez de aguas, después de tener los potables, defraudando las ilusiones que el pueblo se había hecho con la traída de las aguas y no viéndose por parte alguna la tan cacareada higiene. Pide se abran las fuentes aunque sea con agua de la Peña del Macho, para que no ocurra lo que viene ocurriendo, que hay que servirse de cañas y gomas para tomar agua en los sitios que se viene a las pilas de abrevar.

La Presidencia contesta diciendo que puede consultarse a la Dirección de Sanidad.

El Sr. Arredondo pide la instalación de agua y luz al otro lado del Viaducto.

Simón Marín solicitó el alumbrado de San Blas, contestando la Comisión de Gobernación que está en trámite.

El Sr. Bayona, propone que la limpieza se haga por administración.

NOTAS AL MARGEN

Hoy hay mucho público. Sesión grande. También larga. Así lo promete el orden del día. Y pasan los asuntos, con ligereza hasta que llega lo interesante.

Unas empresas, deshicieron la calle de la Democracia. Ahora el Ayuntamiento quiere arreglarla. ¿Quién va a pagar? Pues ha de pagar el pueblo y eso... no es justo.

Sánchez y Marín, quieren que paguen las Empresas. Pero salvo el público los demás no lo entienden. Y vienen las intervenciones serias y surge el aplauso...

Surge también Napoleón. Se pasea ufano por la sala. Hay un cuento. ¿Saben ustedes cual es el final? Pues

que el cornetín de órdenes le dijo al conquistador:—Eso lo haces tú porque eres Napoleón—y balló luego un fandanguillo, aunque era de París.

¡Aquí todos somos oradores! ¡Podemos—y nos sobra elocuencia para ello,—arrodar aplausos! Ahora desfilan Demóstenes, con tónica y todo y Castelar.

Empresas. Capitalismo. Poderío. Al salir dijo uno: «Sigue pasando lo de antes... el pez grande se come al chico».



El Cuerpo de Bomberos está disgustadísimo por la desatención de nuestro municipio.

Pero... ¿creen que estos obreros están dispuestos a perder la vida por unas migajas que se les dá cuando hay un incendio?

¡A esto añadirán! ¿Y la farmacia y el médico?

¿Para qué no lo desempeñan al tanta ventaja es los concejales.

Nos parece bien que se atienda a la Banda Municipal, pero esto es más necesario porque se trata de las vidas de los ciudadanos y con esto no se debe jugar y sí atenderlos más.

¿Pero han visto los turolenses lo bien que administran los concejales?

Ni por la calle de S. Juan (primer trozo) ni la de Joaquín Arnau, ni Santa Cristina puede circular un carro ni se encuentran tan abandonadas como el resto de Teruel.

Estos concejales viendo la necesidad de las más, han arreglado las suyas dejando la parte norte y sur abandonadas y sucias.

Esta es la verdad. ¿Por qué no se atiende a las calles de más tránsito como la de D. S. Doport, S. Andrés y 3 de Julio? Esto era lo natural y lo más necesario, pero tenemos que darnos cuenta que en estos no vive ningún concejal ni abogado para darnos gusto.

Vaya un tránsito el que tienen estas arterias.

Ellos dirán. ¡Nosotros tenemos nuestras calles como una tacita de plata. Por algo «seinos» concejales los demás que se esperen!

No dijimos el primer mes de «mano», que a estos ediles les tenía sin cuidado el resto de la población.

¿Es cierto? Nosotros somos así de claros, y

tenemos el deber de decir la verdad y confesar nuestro error al llevar al municipio hombres en su mayoría «jaboreros en negro», que callan y hacen la suya.

Dirán que han abonado una cantidad, y nosotros les declinamos, que las demás calles no son de favor.

Esta fué la contestación que se le dió a quien interesado en esa calle de la Amargura objetó con esa idiotéz fuera de lógica.

Nuestro alcalde colocó un letrero en la plaza de la libertad, para que el público no bebiere agua. ¿Pero no comprenden nuestros ediles que todo forastero dice al leerlo que nos toman el pelo?

Si la fuente no vierte agua, sobra éste.

¡Eso es administrar bien!

Se gastarían en el letrero unas diez pesetas cuando no hace falta. Si el alcalde no llega a ser médico, no sabemos a estas horas de cacareada higiene lo que sería de Teruel.

Si los humoristas del «T. B. O.» se enteraran de lo que aquí pasa, tenían materia para cinco años.

En una sesión del pasado abril se acordó arreglar y dar agua a la fuente de la Escalinata. Ese acuerdo no se ha cumplido y lo censuramos.

Queremos tener jardines, fuentes y todo cuanto moderno se hace por la población, pero una vez realizados nuestros deseos no solamente se abandonan, sino que no se cumplió el acuerdo. ¡Claro que así damos sensación de vivir en capital, y estamos en un foco de infección como lo demuestra la Plaza de Pérez Prado y las afueras de la Andaquilla.

¿Cómo no denuncia esto la Inspección de Sanidad?

Tribunales sociales

Días pasados, la Delegación Provincial del Consejo de Trabajo, en funciones de Jurado Mixto, celebró juicio contra el patrono Agustín Muñoz Martín, de Monreal del Campo, por haber despedido injustamente al pastor de su ganado Ángel Garcés.

Inmediatamente, sabedor, quizás, el patrono de la responsabilidad que había contraído y rectificando su conducta observada en el acto de conciliación, propuso readmitir a su servicio al pastor, pagándole el jornal del tiempo transcurrido desde la fecha del despido hasta la readmisión, más una indemnización por gastos ocasionados; que era cuanto el demandante solicitaba.